
Crisis de basura: 
Municipios  
afectados evalúan 
una posible 
ampliación de 
relleno sanitario

JEFES COMUNALES DE HUALPÉN, TALCAHUANO Y CORONEL

Tras conocerse la decisión toma-
da por el Comité de Ministros res-
pecto a la posibilidad de que se 
amplíe la vida útil del relleno sani-
tario que la empresa Hidronor 

S.A., opera en Copielemu, alcaldes 
de las principales comunas afec-
tadas por la “crisis de la basura” 
manifestaron opiniones disímiles 
sobre su futuro uso. Hoy 

Talcahuano, Coronel y Hualpén 
deben trasladar su basura fuera 
de la Región y son los municipios 
que podrían beneficiarse con una 
eventual reapertura.

Disímiles opiniones manifiestan jefes comunales.
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Mercado 
Provisorio: licitan  
medidas para 
control de plagas 
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Edificarán 
plataforma de 
emergencias  
en Carriel Sur
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Mandatario inauguró un SAR en 
la provincia de Arauco y  
reconoció a medallistas del remo 
en San Pedro de la Paz. “Hace 20 
años un Presidente no visitaba 
Tirúa”, dijo el Jefe de Estado.

Presidente Gabriel 
Boric inició gira de 
dos días por la 
Región del Biobío
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Interpretación de  
norma de la Dirección 
del Trabajo genera 
impasse con gremios  
de taxibuses y podría 
atrasar inicio de 
Perímetro de Exclusión
CIUDAD PÁGS. 8-9

EDITORIAL: BAJA LA VIOLENCIA RURAL Y AUMENTA EL TURISMO
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Fijan en 160 mil la cantidad de 
personas que asistieron a REC
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ALEJANDRA ARRIAZA LOEB 
Directora Nacional de Aduanas

El 8 y 9 de noviembre Chile aco-
gerá la 3ra Conferencia Mundial de 
Origen de Organización Mundial 
de Aduanas (OMA), cita interna-
cional inédita para el Servicio Na-
cional de Aduanas y el país que re-
unirá a casi 400 expertos prove-
nientes de todo el mundo. 

preferenciales, es que en el caso de 
Chile el 80% del total de importacio-
nes del año 2022 se acogieron a un 
trato arancelario preferencial. 

Así, las Reglas de Origen se han 
convertido en una herramienta cla-
ve para apoyar el desarrollo econó-
mico bilateral y multilateral en el 
marco del comercio exterior, lo que 
implica su correcta aplicación y uso 
por parte de las Aduanas, los orga-
nismos colaboradores y las propias 
empresas 

Por estas razones, dialogar acer-
ca del futuro de las Reglas de 

Origen con expertos de todo 
el mundo –entre ellos el Secre-

tario General de la OMA, Kunio 
Mikuriya- y analizar de qué mane-
ra éstas impactan en el desarrollo 
del comercio exterior, ubica a Chi-
le y nuestra Aduana a la vanguardia 
regional y mundial de las temáticas 
aduaneras.

mercados de destino. 
Dentro de las ventajas de esta 

normativa, está que permite a las 
empresas competir en mejores 
condiciones si acreditan que el 
producto que está exportando es 
originario de Chile, impactando 
positivamente en sus negocios. 
Esto, sin duda, promueve el desa-
rrollo del comercio y fomenta la 
inversión. 

Esto adquiere aún mayor rele-
vancia si consideramos que nues-
tro país tiene vigentes 33 acuer-
dos comerciales con 65 eco-
nomías. Además, la ley que 
establece preferencias aran-
celarias para los Países Menos 
Adelantados (PMA) abarca a 48 
países. 

Pero el dato que quizás mejor da 
cuenta de la gran importancia de 
las Reglas de Origen y su aplica-
ción en el marco de los acuerdos 

La Reglas de Origen son una he-
rramienta que tiene gran impor-
tancia e impacto en los procesos 
del comercio exterior mundial, 
porque permite que los exportado-
res que cumplen una serie de re-
quisitos puedan acceder a rebajas 
de impuestos o arancelarias en los 

Importancia de las 
Reglas de Origen  
para el comercio 
exterior

DR. FRANCISCO GATICA NEIRA  
Economista Observatorio  
Corbiobío-Académico UBB

Los perfiles económicos de nues-
tros territorios son el resultado de un 
conjunto de capas históricas que ca-
racterizan nuestra matriz producti-
va actual. Cada momento producti-
vo dejó en el territorio una base de 
conocimientos, competencias y ac-
tivos que no desaparecieron del 
todo, sino que se reconfiguran cons-
tantemente y nos permiten enfren-
tar los nuevos desafíos.  

En nuestra estructura productiva 
actual tenemos una mezcla única 
de la industria cerealera del siglo 
XIX, de la actividad sustitutiva de 
importaciones de mediados del siglo 
XX, de la cadena exportadora fores-
tal y pesquera del último tramo del 
siglo pasado. 

Actualmente nuestra industria re-
gional está viviendo un momento 
complejo. A la difícil situación 
que vive Huachipato, produc-
to del bajo precio que llega el 
acero chino, se suma la indus-
tria forestal, en especial la pyme ma-
derera, con estrechamiento de mer-
cados y falta de madera. Todo lo an-
terior en un contexto de 
incertidumbre económica global. 
Cada vez que se contrae la actividad 
en algunas grandes empresas, se ve 
afectada toda la pirámide producti-
va de proveedores y contratistas. El 
efecto multiplicador amplifica los 
impactos negativos o positivos en 

presas grandes y las pymes, del Go-
bierno Regional con sus instrumen-
tos, de las universidades, revalorizan-
do la investigación aplicada y de diver-
sos actores de la sociedad civil, donde 
destacan las corporaciones, las cá-
maras y las asociaciones, entre otros. 

Entonces, es la hora de activar las 
sinergias colectivas regionales para 
acelerar los aprendizajes y la adop-
ción de las nuevas tecnologías, en es-
pecial en las pymes manufactureras. 
Es la hora de aprovechar los eslabo-
namientos entre las grandes y las 
pymes para tironear nuevas tecno-
logías, para incubar las ideas emer-
gentes. Es la hora de repensar y poten-
ciar las políticas públicas en los terri-
torios. Es la hora de activar nuestra 
herencia productiva. Es la hora de 
moverse por la industria regional.

toda la base productiva regional. 
En este contexto, como Región de-

bemos revisar sistemáticamente las 
competencias que tenemos, y que 
son producto de nuestra historia, para 
reinventarnos productivamente. Esto 
no significa que las cadenas ya presen-
tes en el territorio deban desaparecer, 
eso sería un gravísimo error, sino que 
implica, a partir de lo tenemos, inno-
var para complejizar nuestra matriz 
productiva regional. Utilizando la 
idea de complejidad económica de 
César Hidalgo,algo así como: buscar 
producir una mayor variedad de pro-
ductos y que, al mismo tiempo, esos 
productos puedan ser únicos en un 
esquema de competencia global. 

Hace pocas semanas tuvimos un 
primer Summit de Inteligencia Arti-
ficial: Transformación digital para la 

industria 4.0, en el contexto de un 
FIC del Gobierno Regional del 
Biobío, liderado por la Univer-

sidad del Bío - Bío, en la misma lí-
nea tuvimos también el reciente lan-
zamiento del Doctorado en Inteligen-
cia Artificial, donde participan las 
universidades del Bío - Bío, de Con-
cepción, la Católica de la Santísima 
Concepción y la Técnica Federico 
Santa María. En ambas instancias se 
plantearon tecnologías concretas y 
alcanzables para reinventar nuestra 
actividad económica local, con un 
enfoque aplicado y lo más importan-

te factibles de implementar. 
Ante esta nueva ola paradigmática, 

nuestras pymes tendrán que enfren-
tar altas barreras para la adopción 
de estas nuevas tecnologías. Los di-
versos estudios plantean como facto-
res claves la falta de mano de obra ca-
lificada en digitalización, la poca cla-
ridad para los decidores de los 
beneficios de las nuevas tecnologías, 
los problemas de tamaño, los proble-
mas de compatibilidad, la ausencia de 
financiamiento externo, las dificul-
tades de conectividad digital, el esca-
so “tironeo” de la demanda, la falta de 
una masa crítica de consultores tec-
nológicos calificados, entre otras 
complicaciones. 

Cada una de esas brechas pueden 
ser superadas de manera colectiva 
mediante la participación de las em-

Industria regional y 
sinergia colectiva

El festival REC es uno de los 
espectáculos mas importantes 
no solo de Concepción sino del 
país. En la versión 2023, el clima 
no estuvo del lado del público y 
junto con la gran aglomeración de 
gente que dificultaba la moviliza-
ción, se formaba una barrera para 
el disfrute pleno. Sin embargo, 
contrario a lo esperado, la gente 
se mantuvo optimista frente al 
panorama y demostró su resilien-
cia a través de las redes sociales. 

 
Maria Jose Benavente Bargetto 
@mjosebenavente 
Aunque haya esperado 3 hrs en 
una fila del #REC creo que ha vali-
do la pena su realización año tras 
año. Que artistas internacionales 
identifiquen a Concepción como 
la ciudad del Rock es una tremen-
da marca que conecta con quie-
nes vivimos aquí y nos considera-
mos penquistas”. 
 
Erika Carrasco 
@kikitacarrasco 
“Felicitaciones. Las imágenes son 
impresionantes, pasó la lluvia y 
todos fueron a disfrutar del mejor 
espectáculo del país; grande 
#REC”. 
 
Ricardo Pinto 
@pintoperiodista 
“Me salí a fumar un cigarro a la 
vuelta de mi casa y estaban tocan-
do esta canción y gratis. Y tú toda-
vía te preguntas cuál es la mejor 
ciudad de Chile....#REC #Candle-
box”. 
 
Constanza 
@coniagua 
“No me quiero ir!! Me estoy divir-
tiendo aquí !! #REC”. 
 
Cristian Bastias 
@Basstias 
“Larga vida al #REC”. 
 
Juan Carlos Garcia 
@jcgarciapdea 
“Fin de semana potente en nuestro 
país. En Santiago la emoción del 
deporte en los Panamericanos 
@santiago2023 y en Concepción 
la intensidad del rock en 
@rec_festival”. 

 
Francisco Campos 
@panchocamposs_ 
“Ver y escuchar a Candlebox en el 
REC fue bestial. Ese sonido de la 
guitarra y la voz de Kevin Martin 
junto al Biobío será un recuerdo 
imborrable. #REC2023”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Con la disminución de hechos de violencia y la 
proximidad del verano se proyecta una posi-
tiva temporada de veranos para la provincia de 
Arauco.Una zona que ofrece hermosos para-

jes y una rica cultura, vinculada a lo ancestral de la vida 
mapuche, y que se presenta como un destino turístico 
atractivo, más allá del problema con la violencia rural. 

Lo anterior, ya se percibió durante el último verano, 
en que centros turísticos y municipios mostraron un 
balance que evidenció cuentas alegres. Por lo que, a lo 
menos, el anticipo para esta temporada 2023-2024 es 
halagüeño. 

Javier Sepúlveda, seremi de Economía del Biobío, ase-
guró a Diario Concepción que, para esta temporada de 
verano, el enfoque será principalmente en Contulmo, Ca-
ñete, Lebu y Arauco. 

“Se está haciendo un trabajo de promoción a través de 
Sernatur, así como el acompañamiento que se hace a las 
pequeñas y medianas empresas turísticas para que pue-
dan exponer sus productos y para que los municipios 
también puedan visibilizar sus distintas rutas y destinos 
turísticos en las principales plataformas”, explicó Sepúl-
veda. Cabe recordar que, como publicó Diario Concep-
ción hace pocos días, Arauco es la comuna con la baja 
delictiva más importante a nivel país, disminuyendo en 
un 27,1 % los delitos de mayor connotación. Esto basán-
dose en el informe policial correspondiente a la sema-

Baja la violencia rural y 
aumenta el turismo

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Informe de la ONU sobre  
cambio climático 
  
Señora Directora: 

Recientemente, el think tank de la 
Organización de Naciones Unidas 
emitió un informe donde destaca 
riesgos interconectados que amena-
zan tanto a la humanidad como al 
planeta, en el contexto del cambio 
climático. 

Los desafíos mencionados, como el 
agotamiento del agua subterránea y el 
derretimiento de los glaciares, requie-
ren medidas urgentes. Es imperativo 
que nos enfoquemos en abordar las 
causas profundas de estos fenómenos 
en lugar de simplemente adaptarnos a 
ellos. La advertencia sobre “cambios 
drásticos” si no se toman medidas 
adecuadas es una llamada de aten-
ción que no debemos pasar por alto. 

El informe también destaca la im-
portancia de la interconexión de es-
tos riesgos con actividades humanas 
y medios de subsistencia. Esto resal-
ta la responsabilidad que todos com-
partimos en la preservación de nues-
tro planeta. 

Insto a nuestros líderes, gobiernos 
y la sociedad en su conjunto a tomar 
medidas audaces y transformadoras 
para evitar que estos puntos de rup-
tura de riesgo se conviertan en una 

realidad. La sostenibilidad y la pro-
tección del medio ambiente deben 
ser prioridades fundamentales en 
nuestras agendas. 

Es fundamental que las soluciones 
adoptadas vayan más allá de la adap-
tación y se centren en la transforma-
ción hacia un futuro más sostenible. 
Debemos unir esfuerzos para cam-
biar las reglas del juego y evitar un es-
cenario donde los puntos de ruptura 
se multipliquen. 

La situación descrita en este infor-
me es una llamada de atención para 
todos nosotros. No podemos darnos 
el lujo de ser complacientes. La pre-
servación de nuestro planeta y la su-
pervivencia de la humanidad depen-
den de nuestras acciones hoy. 

 
Dr. Daniel Sandoval Rivas-USS 
 
Beneficio tributario para  
compra de nuevas viviendas 
 
Señora Directora: 

De acuerdo con información ema-
nada de la Cámara Chilena de la 
Construcción, en la actualidad exis-
ten 100.000 unidades que se encuen-
tran en stock, las cuales no se han po-
dido vender. Una de las consecuencias 
de esto es que trae consigo un atraso 
en la generación de nuevos proyectos, 

disminuyendo la inversión y, por ende, 
aumenta la tasa de desempleo. 

En virtud de lo anterior, el gobierno 
ha enviado al Congreso un proyecto, 
que acaba de ser aprobado por el Se-
nado, el cual genera una rebaja tribu-
taria de hasta 16 UTM (1 millón de pe-
sos aproximadamente), que podrá ser 
ocupada por las personas naturales, y 
contribuyentes afectos al impuesto 
único de segunda categoría o al im-
puesto global complementario. 

¿Cuándo se deberán adquirir las 
viviendas? Desde el primer día hábil 
del mes siguiente a la publicación de 
la ley, lo que debiese ocurrir en estos 
días, y hasta el 30 de septiembre de 
septiembre de 2024. Cabe destacar 
que se considera la adquisición de la 
vivienda, cuando se ha inscrito la 
propiedad en el conservador de bie-
nes raíces. 

Es de esperar que este incentivo 
cumpla el objetivo deseado: reactivar 
la industria de la construcción promo-
viendo el desarrollo de nuevos proyec-
tos y mayor empleabilidad, y, al mis-
mo tiempo, que la clase media pueda 
adquirir sus viviendas familiares o 
aquellas destinadas a la inversión, ge-
nerando, de esa manera, la tan espera-
da reactivación económica. 

 
Sergio Arriagada-U. de Chile

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

na 41 (del 9 al 15 de octubre), el que compara la canti-
dad de crímenes registrados este 2023 con los del año 
pasado en el mismo intervalo. 

En cuanto a las estrategias de protección y seguridad 
que se están implementando actualmente en la región, 
el seremi recalcó la significativa disminución de violen-
cia rural en la zona y el aumento de detenidos. Además, 
tal como se describió al inicio de esta editorial, hizo hin-
capié en la reducción de ataques y el importante decre-
cimiento en la cantidad de hechos violentos significati-
vos. “El contingente policial ha aumentado y nuestro go-
bierno también ha estado comprometido, intensificando 
el presupuesto de seguridad para el mejoramiento de las 
tecnologías en el caso de los vehículos y para el incremen-
to de la dotación de nuestras policías”, señaló el mismo 
jefe de la cartera regional. 

Mayor seguridad, más dinamismo del turismo y la eco-
nomía local. Variables que van de la mano y que, en una 
provincia que por años ha vivido en rezago, representan 
una vía a un anhelado y esquivo desarrollo territorial. 

Variables que van de la mano y 

que, en una provincia que por 

años ha vivido en rezago, 

representan una vía a un 

anhelado y esquivo desarrollo 

territorial. 

¡
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“Mientras Hidronor cumpla 
con las medidas sanitarias, se 
le ve con buenos ojos que 
pueda seguir operando”. Henry 
Campos  Alcalde de Talcahuano.

“La decisión es muy 
tarde para nosotros y 
para otros 
municipios”. Miguel 
Rivera Alcalde de Hualpén.

“Hacemos el llamado al 
SEA para que genere la 
evaluación técnica 
respectiva”. Boris Chamorro 
Alcalde de Coronel.

Crisis de la basura: municipios  
afectados evalúan posible 
ampliación de relleno sanitario 

TALCAHUANO, CORONEL Y HUALPÉN

Tras conocerse la decisión tomada 
por el Comité de Ministros respecto a 
la posibilidad de que se amplíe la vida 
útil del relleno sanitario que la empre-
sa Hidronor S.A., opera en Copielemu, 
alcaldes de las principales comunas 
afectadas por la “crisis de la basura” 
manifestaron opiniones disímiles so-
bre su futuro uso.  

Cabe destacar que la decisión toma-
da por el Comité de Ministros lo que 
permite es retrotraer el procedimien-
to de evaluación ambiental, principal-
mente para que se acredite que el pro-
yecto cumple con la normativa nece-
saria para su ampliación, cosa que 
debe fundamentar el titular de la em-
presa, para que así se abra la puerta 
para una posible reanudación de la 
recepción de residuos. 

Hoy Talcahuano, Coronel y Hual-
pén deben trasladar su basura fuera de 
la Región, debido al cierre de dicho re-
lleno sanitario y son los municipios 
que podrían beneficiarse con una 
eventual reapertura. 

 
Talcahuano 

El alcalde del puerto de Talcahuano, 
Henry Campos, señaló que si la empre-
sa acredita cumplir con todas las obli-
gaciones ambientales, no debería “por 
qué negársele esta condición de am-
pliar su capacidad del relleno sanitario”. 

Agregó que “lo decimos porque es-
tuvimos en riesgo, y aún estamos en un 
riesgo de tener una crisis de la basura 
en nuestra Región y, en forma muy 
particular en comunas como Talca-
huano, y otras que fuimos las que le-
vantamos una situación compleja con 
el rechazo de la ampliación del relleno 
sanitario”. 

El jefe comunal porteño, explicó que 
el cierre de la planta de Hidronor en 
Copielemu, produjo varios efectos ne-
gativos para las comunas que deposi-
taban sus desechos en el lugar. Por 
ejemplo, y tomando en cuenta la casi 
nula cantidad de rellenos sanitarios 
que hay en la Región, hay varios gobier-
nos locales que han debido optar por 
plantas de este tipo que se encuen-
tran fuera del Biobío, lo que incremen-
ta, ante todo, el costo de transporte. 

“Somos muchas com unas 
que entregamos nuestros desechos 
orgánicos en el relleno sanitario de 
Hidronor, y otras tantas que también 
están en un proceso de licitación para 
depositar sus basuras en rellenos sani-
tarios que hoy ya no quedan en Con-
cepción, lo que obliga a ir a otras regio-
nes, encareciendo el proceso pero, 
además, generando una incertidum-
bre”, señaló Campos. 

De tal forma, el alcalde Henry Cam-
pos explicó que “mientras Hidronor 

hoy existe en la Región del Biobío para 
la deposición final de los residuos do-
miciliarios, debe contar con todas las 
garantías. Que brinde resguardo y se-
guridad ambiental al territorio, al en-
torno y a los vecinos adyacentes a este 
sector. (...) Desde ese sentido, hace-
mos el llamado al Servicio de Evalua-
ción Ambiental (SEA) para que gene-
re la evaluación técnica respectiva y 
que dé garantías del cuidado y protec-
ción del medioambiente y la afectación 
al territorio”, dijo Chamorro.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Tras la decisión del Comité de Ministros que abrió la opción de aprobar extensión 
de vertedero en Copiulemu, jefes comunales expresaron diversas opiniones sobre 
lo que le significará eventual reapertura a sus comunas.

para la Municipalidad de Hualpén ya 
ocurrió y nos sigue afectando”. 

El jefe comunal de Hualpén, Miguel 
Rivera, indicó que durante todo el año 
pasado se alerto sobre el problema de 
dónde depositar los residuos domici-
liarios, “nos vimos obligados a hacer 
maravillas para no afectar a la comu-
nidad con el servicio”.  

De esa forma, Rivera comentó que 
llevan meses realizando gestiones de-
bido a que la llegada del 2024 afectará 
considerablemente el presupuesto co-
munal. “Esperamos contar con apoyo, 
y esperamos que por fin se entienda que 
se requiere una solución urgente, opor-

tuna, porque estamos muy cerca de un 
problema sanitario y económico para 
todas las comunas de la Región”. 

 
Coronel 

Por su parte, el alcalde de Coronel, 
Boris Chamorro, señaló respecto a la 
resolución del Comité de Ministros 
que “desde nuestra mirada de la Aso-
ciación Regional de Municipalidades 
y como presidente de la Comisión de 
Medioambiente, nunca vamos a estar 
de acuerdo en elementos e industrias 
que generan afectación al territorio”. 

“Nosotros esperamos que esta em-
presa, entendiendo la necesidad que 

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

RELLENO DE 
HIDRONOR  en 
Florida.

cumpla con las medidas sanitarias, se 
ve con buenos ojos que pueda seguir 
operando y ampliar su capacidad de 
recepción de basura domiciliaria”. 

 
Hualpén 

Desde Hualpén, una de las comunas 
que se vio en una situación crítica me-
ses atrás cuando estuvo apunto de co-
menzar un día sin que fuese retirada la 
basura de los domicilios, explicaron 
que si bien la decisión del Comité per-
mite volver hacia atrás el procedimien-
to de evaluación ambiental, “la deci-
sión es muy tarde para nosotros y para 
otros municipios, el daño económico 
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EN SU DESPLIEGUE POR LA REGIÓN DEL BIOBÍO

“Estamos partiendo esta gira en 
la Región del Biobío a la que había 
venido varias veces, (...) pero en con-
texto de las emergencias. Ahora, ve-
nimos de manera planificada y que-
remos comenzar por Tirúa, (...) por-
que sabemos que hace mucho 
tiempo que no venía un Presidente 
de la República a la comuna”. 

Con dichas palabras comenzó su 
discurso el Presidente, Gabriel Bo-
ric, en Tirúa, localidad hasta la que 
llegó para inaugurar el Servicio de 
Atención Primaria de Urgencia de 
Alta Resolución (SAR) de Tirúa. 

Momentos después de haber fina-
lizado la visita en la comuna de la 
Provincia de Arauco y tras haberse 
subido al helicóptero que lo trajo de 
vuelta a Concepción, señaló que 
“hace 20 años que no venía un Pre-
sidente de la República aquí a la co-
muna de Tirúa”. 

 
El SAR 

De acuerdo a la información com-
partida desde Presidencia, el SAR 
recientemente inaugurado fue 
anunciado en la primera cuenta pú-
blica del segundo gobierno de la 
Presidenta Michelle Bachelet 
(2014). 

Contó con una inversión de más 
de $1.650 millones de pesos, siendo 
invertidos por el Ministerio de Salud 
(Minsal). 

En su superficie de 439,6 m2, el 
nuevo centro de salud cuenta con 
salas de espera, boxs de atención, 
estación de enfermería con espa-
cio para exámenes de laboratorio, 
sala de observaciones, entre otras 
dependencias. Posee equipos de 
alta gama en imagenología y tele-
medicina, lo que permite generar 
prestaciones como exámenes de 
electrocardiograma. 

Y, sobre sus horarios de atención, 
se anunció que el recinto estará ha-
bilitado las 24 horas del día los 7 días 
de la semana. 

 
Visita al Biobio 

Además de la visita a Tirúa, la 
presencia del Presidente Boric en la 
Región tiene por objeto varios anun-
cios y actividades. 

Una de ellas, fue la que se desarro-

Gabriel Boric: “Hace 20 años  
un Presidente no visitaba Tirúa”
Las actividades del Jefe de Estado se enmarcaron en la inauguración de un 
nuevo SAR para la comuna y reconocimiento a deportistas del Team Chile de 
canotaje y remo.

lló la tarde del 30 de octubre en la 
Laguna Grande de San Pedro de la 
Paz, en donde el Jefe de Estado, jun-
to al ministro del Deporte, Jaime 
Pizarro, encabezaron una ceremo-
nia de reconocimiento a deportis-
tas del Team Chile y Escuelas De-
portivas Regionales de Canotaje y 
Remo. 

Durante la jornada de este mar-
tes, el Presidente Boric, y antes de 
volver a la capital, sostendrá diver-
sas actividades en Concepción y 
Florida. 

En la mañana. tandrá un encuen-
tro con alcaldes, alcaldesas y auto-
ridades parlamentarias de la Re-
gión del Biobío en la Biblioteca Mu-

FOTO: PRENSA PRESIDENCIA

nicipal de Concepción. Luego, en la 
Plaza Tribunales  encabezará el lan-
zamiento del Plan de Recuperación 
de Centros Urbanos. Por la tarde, el 
despliegue será en Florida, donde se 
realizará un gabinete regional.

De acuerdo a la información en-
tregada desde el Senado, el proyec-
to que modifica el Código Sanitario, 
en lo que respecta a la atención de 
farmacias en las grandes urbes, 
quedó listo para ser visto en por la 
Sala. 

Lo anterior se produjo luego de 

Envían a Sala del Senado norma que 
obliga a establecer farmacias 24/7

en las grandes urbes, deben existir 
farmacias de atención permanen-
te (24/7), situadas en lugares de fá-
cil acceso al público y, en lo posible, 
cercanas a los establecimientos 
hospitalarios o centros de salud. 
La idea es terminar con el sistema 
de turnos de farmacias.

FOTO: SENADO.CL

que los integrantes de la Comisión 
de Salud aprobaran en general y 
particular la iniciativa en primer 
trámite. 

La moción de autoría de los sena-
dores Francisco Chahuán, María 
José Gatica, Ximena Rincón, Felipe 
Kast y Javier Macaya establece que, 

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Todo lo que sean medidas 
para mejorar la higiene y el 
control de plagas me parece 
maravilloso”. Francisco 
Mendoza. Locatario Mercado.

“Sería lo ideal ya que 
ayudaría con la 
imagen del Mercado”. 
Krishna Ceaps . 
Locataria Mercado.

“Con las palomas  
uno no puede 
descuidarse”. Sonia 
Muñoz. Locataria 
Mercado.

MEDIDA CONSIDERA DISMINUIR PRESENCIA DE PALOMAS

Mercado Provisorio: 
licitan medidas  
para controlar  
plagas en el recinto

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Municipalidad de Concepción busca mitigar la complejidad 
en el recinto penquista. Locatarios valoran la medida.

Un llamado a licitación pública 
para la contratación de servicio 
de control de plagas, hecho por la 
Municipalidad de Concepción fue 
aprobado el pasado 23 de octu-
bre. La convocatoria tiene por fi-
nalidad la contratación del servi-
cio para efectuarse en las depen-
dencias del Mercado Provisorio 
de Concepción. 

La licitación, que fue aprobada 
recientemente a través del Decre-
to Alcaldicio número 43-DGA-
2023, incluye el control de roedo-
res, control de palomas, insectos y 
sanitización entre otras considera-
ciones y tendrá como objetivo, pre-
venir y controlar la presencia de los 
animales anteriormente mencio-
nados y en general de bacterias y 
otros patógenos que pudieran 
afectar la salud tanto de locata-
rios y trabajadores que se desem-
peñan en el lugar, como de públi-
co que asiste a las dependencias 
del Mercado Provisorio de Con-
cepción. 

Diario Concepción conversó con 
algunos locatarios y dependientes 
del Mercado Provisorio de Con-
cepción para recoger sus impre-
siones respecto a la futura medida. 

Francisco Mendoza, dueño de 
la cafetería Steamcup, valoró posi-
tivamente la iniciativa. “Todo lo 
que sean medidas para mejorar la 
higiene y el control de plagas me 
parece maravilloso, especialmen-
te para nosotros que trabajamos 
con alimentos” comentó. “El mer-
cado se preocupa de tener trampas 
para los roedores, el problema que 
nosotros hemos tenido es con las 
palomas, que defecan en todas par-
tes y es insalubre. Sería espectacu-
lar que el municipio tome este tipo 
de medidas para mantener el en-
torno libre de estas plagas” agregó 
el locatario. 

Krishna Cea, locataria de 
Workcafé, también vio con bue-
nos ojos la medida y aseguró que 
“sería lo ideal ya que ayudaría con 
la imagen del Mercado. Las palo-
mas principalmente se ubican en 
la entrada aunque ocasionalmen-
te pasa alguna por aquí volando” 
señaló. El propietario del Café Mi-
tad del Mundo, Ramiro Calordano, 
comenta que: “Me parece positivo 
que se tomen este tipo de media-
das ya que no sólo ayuda a los lo-
cales y lo que trabajamos aquí, sino 
también a la salud de los clientes 
y a todos en general” concluyó. 

El llamado a licitación contem-
pla respecto al control de las palo-
mas, la aplicación mensual de un lí-

quido repelente en el exterior de las 
dependencias, pero también iden-
tifica como punto relevante la caja 

escala en el ingreso principal a las 
cocinerías del Mercado Provisorio 
de Concepción. Jacqueline Garce-

rán, dueña de la Cocinería Sanjar, 
reveló que “hemos tenido algunos 
problemas con las palomas y nos 
preocupa ya que son un foco de in-
fección, si la municipalidad real-
mente se va a preocupar de eso me 
parece muy bueno” sostuvo. 

Para Sonia Muñoz, locataria de 
la Verdulería Sonia, también con-
fiesa que las palomas han sido un 
problema para ella: “Con las palo-
mas uno no puede descuidarse, 
hay que sacar las cosas, a mí me 
han comido los arándanos y pica-
do las fresas, por lo que he tenido 
que proteger mis productos para 
evitar eso” añadió. 

El contrato que se adjudicará la 
empresa que eventualmente gane 
la licitación, tendrá una duración 
de un año, desde noviembre de 
2023 a octubre de 2024 y tiene con-
templado un costo de doscientos 
cincuenta mil pesos como máximo 
mensual.

Rodrigo Jiménez Baeza 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Ministerio del Medio 
Ambiente estudia 
eliminar o cambiar  
de etapa la votación 
política a proyectos

EVALUACIÓN AMBIENTAL DE INICIATIVAS

El seremi del Medio Ambiente de 
la Región del Biobío, Óscar Reicher, 
se refirió a los últimos eventos  que 
conoció recientemente la zona en 
materia medioambiental. 

En primer lugar y desde un pun-
to de vista político, las decisiones 
del Comité de Ministros -compues-
to por los ministerios de Energía, Sa-
lud, Economía, Agricultura y Mine-
ría- respecto a los reconocidos pro-
yectos GNL Penco-Lirquén y el 
Relleno Sanitario Hidronor. 

Sobre el gasoducto, se aprobó su 
construcción y funcionamiento en 
la Bahía Concepción, mientras que 
en torno al segundo se resolvió aco-
ger las reclamaciones en su contra, 
lo que permitirá analizar su cumpli-
miento normativo y eventualmen-
te cumplir los requisitos para se-
guir adelante. 

De igual manera, en el contexto 
de la declaración de Curanilahue 
como zona saturada por los índices 
de calidad del aire y el levantamien-
to de un proceso de articulación de 
un Plan de Descontaminación para 
la comuna, explicó que varios mu-
nicipios de la Región se encuentran 
en situaciones similares -como Na-
cimiento, Lebu y Cabrero-, pero de-
ben tener estaciones de monitoreo 
certificadas por la Superintenden-
cia del Medio Ambiente para llegar 
a ese punto. 

 
-¿Cómo observa que un Comi-

té de Ministros, que es un orga-
nismo político, lidere un paso 
tan importante para proyectos 
medioambientales como lo que 
sucedió con GNL? 

Primero, es importante recordar 
que el proyecto no es que haya sido 
aprobado por el Comité de Minis-
tros. Lo que se hizo fue resolver los 
recursos de reclamación. Este pro-
yecto ya contaba con aprobación de 
carácter regional el 2019 y una pre-
via en 2016. La diferencia es impor-
tante porque ellos no tienen la com-
petencia legal para evaluar de nue-
vo el proyecto, sino que solo 
resuelven si las observaciones que 
se levantaron por parte de la ciuda-
danía durante el proceso de eva-
luación ambiental fueron debi-
damente consideradas. 

Dentro de las cuestiones que 
el Ministerio está revisando 
para poder reformar la Ley 
19.300 es precisamente dotar 
de más contenido técnico a la 
evaluación ambiental, es decir, 
buscar mecanismos en que la 
votación política -de la entidad 
regional o del Comité de Minis-
tros a nivel nacional- se elimine 
o bien esté 

Seremi Óscar 
Reicher aseguró que 

esta posibilidad se 
baraja para 

modificar Ley 19.300. 
Además, explicó 

decisiones del 
Comité de Ministros 

sobre GNL e 
Hidronor y compleja 

situación de 
comunas del Biobío 
por calidad del aire.

biental y, de esa manera, volver al m
omento de la votación regional. 

 
-El alcalde de Talcahuano dijo 

que puede haber pesado la re-
ciente crítica del propio presi-
dente ante la lentitud de entregar 
permisos en el país. ¿Es posible? 

Yo tengo una visión distinta por-
que son dos cuestiones que como 
Gobierno hemos asumido. La situa-
ción de la evaluación ambiental de 
los proyectos es de larga data; no es 
nueva esta crítica de la demora. La 
diferencia está en que este Gobierno 
ha hablado de la necesidad de mejo-
rar lo que algunos denominan como 
permisología porque primero hay 
que obtener la evaluación ambien-
tal favorable para después ir a obte-
ner otros permisos sectoriales, que 
no son ambientales pero sí de com-
petencia de algunos ministerios en 
particular. Y eso a veces se dilata. 

Una de las de las propuestas 
que se ha conversado es ver la 

opción de que el Sistema de 
Evaluación de Impacto Am-

biental (SEA) funcione aún 
más como ventanilla 

única, que no sola-
mente ambiental, 

sino que también lo 
sectorial ingrese 

en esa misma 
ventanilla para 

ir tramitan-
do todo en 

c o n -
junto.  

 
 

-¿Qué puede hacer la Seremi y 
los distintos actores organiza-
dos o civiles ante las preocupa-
ciones que conllevan eventuales 
avances en estos dos casos? 

En el caso de GNL sigue abierta la 
posibilidad de hacer reclamacio-
nes, incluso el mismo titular de la 
empresa podría reclamar ante el 
Tribunal Ambiental de Valdivia la 
decisión del Comité de Ministros 
porque se establecieron condicio-
nes adicionales que no estaban con-
sideradas al momento de la aproba-
ción del año 2019. O bien, las mis-
mas personas que presentaron 
recursos de reclamación que fueron 
rechazados podrían apelar ante el 
mismo tribunal. 

 
-¿Puede llegar Nacimiento u 

otra comuna a una declaración 
oficial de zona saturada como 
Curanilahue para la elaboración 
de un Plan de Descontamina-
ción? 

En Nacimiento está la CMPC y 
ellos tienen estaciones de monito-
reo propias, y esos datos se compar-
ten al Ministerio. Por eso, podemos 
decir que la realidad es la misma. 
Esos casos también se dan, por 
ejemplo, en Cabrero o Lebu. En 
otras comunas puede ocurrir lo 
mismo pero no hay seguimiento pú-
blico ni privado. En casos de datos 
privados, se pueden levantar alertas 
sanitarias, como en Los Ángeles 

Christopher Cortez 
contacto@diarioconcepcion.cl

en otra etapa del proceso, anterior 
a la final. 

 
-¿Y en el caso de Hidronor? 
Acá la cuestión es un tanto distin-

ta porque lo que hizo el Comité de 
Ministros fue retrotraer el proceso. 
Aquí en la región hubo un voto de 
rechazo en atención a que no se es-
taban cumpliendo principalmente 
con dos normas del Reglamento de 

Rellenos Sanitarios, en-
tonces lo que hicie-

ron fue decir que 
se abre una 

oportunidad 
a d i c i o n a l  
para que el 
titular logre 
acreditar que 
cumple con 
toda la nor-
mativa am-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Hasta ese día estará 
vigente la actual 
regulación la que ha 
sido extendida por 18 
años sin grandes 
modificaciones. 

31 de 
diciembre 
vencen 
contratos

SOBRE LA OBLIGACIÓN DE LOS OPERADORES DEL  
TRANSPORTE PÚBLICO DE CONTRATAR A CONDUCTORES  

Pablo Carrasco Pérez 
áblo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Pese a que en la actualidad 
las 35 empresas que prestan 
servicios en el Gran Concep-
ción, en el sistema regulado o 
ex licitado (buses grises con 
azul), se encuentran en pleno 
proceso de presentar la docu-
mentación necesaria para fir-
mar los nuevos contratos que 
van a regir al transporte pú-
blico en la zona, existe preo-
cupación en los empresarios 
por la interpretación que la 
Dirección del Trabajo (DT) 
ha realizado respecto de la 
obligatoriedad que, entien-
de el organismo, tienen las lí-
neas que operan en la loco-
moción colectiva de mante-
ner contratados a los 
conductores que se desem-
peñan en los microbuses. 

De hecho, semanas atrás 
hubo una  fiscalización a va-
rias líneas, las que termina-
ron con la aplicación de 
multas por la inexistencia 
de dichos contratos, lo que 
despertó el malestar de los 
gremios de la zona, porque 
entienden que lo que sos-
tiene la DT es imposible de 
cumplir en la actualidad y, 
que dado que esa interpre-
tación se puede seguir apli-
cando, ya existen quienes 
piensan que no se puede fir-

Interpretación 
de norma de la 
Dirección del 
Trabajo genera 
impasse con 
gremios de 
taxibuses y podría 
retrasar inicio  
de Perímetro  
de Exclusión

Un proceso de 
fiscalización 

realizado por  
la entidad 

laboral y que 
terminó con 
multas para 

algunas Líneas, 
abrió un 

conflicto que 
ha ido 

creciendo en 
las últimas 
semanas y 

amenaza hoy 
con ser la 

“piedra en el 
zapato” para el 
comienzo de la 

nueva 
regulación del 

sector 
postergada por 

18 años. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

mar el ingreso a la nueva re-
gulación más conocida 
como Perímetro de Exclu-
sión porque es arriesgarse a 
más multas. 

Así lo sostuvo Arturo Gius-
ti, presidente de la Federa-
ción Gremial Interregional 
del Transporte de Pasajeros, 
quien derechamente está por 
no avanzar mientras el tema 
no se aclare. 

“Eso es lo que tiene deteni-
do la firma del contrato, por-
que hoy día mientras no ten-
gamos una claridad sobre eso 
nosotros nos vamos a firmar 
el contrato o los contratos, 
porque si firmamos eso signi-
fica que queda estipulado o 
queda una jurisprudencia de 
que en dos meses más o en 
tres meses más, en un año 
más la Dirección del Trabajo 

Ciudad
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rabineros, mayor Félix Zú-
ñiga, sostuvo que “de aquí 
en adelante lo que queda 
es poder materializar la rea-
lización de los servicios po-
liciales, que nos va a permi-
tir aumentar la cobertura 
de seguridad a la comuni-
dad”, subrayó el oficial. 

Con esto, añadió, se com-
binaría también la f lota 
vehicular con lo que se ex-
tendería la protección en 
lugares que están más apar-
tados de la comuna. 

El convenio con el OS-14, 
que fortalece la relación en-
tre policía y Seguridad Ciu-
dadana municipal, fue fir-
mado el pasado agosto en la 
comuna, con la presencia 
del general jefe de la Octa-
va Zona de Carabineros Cé-
sar Bobadilla y el subsecre-
tario de Interior, Manuel 
Monsalve y dio un nuevo 
paso en su materialización 
con el fin del periodo de ca-
pacitación de los funciona-
rios municipales que reali-
zaran la labor de patrullajes 
con Carabineros.

y la interpretación que realiza de su contenido es el documento de la discordia entre el 
gremio taxibusero y la autoridad del trabajo.  

de la Dirección  del Trabajo

Ord. N° 2296

los gremios esperan 
poder reunirse con los 
representantes de 
Trabajo y Transportes 
para lograr una 
solución. 

Reuniones 
con la 
autoridad 

CREDITO FOTO

nos va a controlar y va a ir a 
los terminales o a las ofici-
nas y va a revisar si los chofe-
res están contratados o no es 
por  la empresa y si no están 
contratados nos va a pasar 
otra multa, que ya han existi-
do multas hasta de 5 millones 
de pesos por esa situación”. 

“Entonces, no es menor y 
mientras no se aclare esa si-
tuación nosotros estamos sin 
ánimo de firmar el Perímetro 
de Exclusión”, sostuvo el re-
presentante gremial. 

 
Imposible  

Una mirada similar, aun-
que menos drástica respec-
to a que el inicio del Períme-
tro de Exclusión esté subor-
dinada a la solución 
inmediata de este impasse, 
tuvo Luis Quiroz, presidente 
de Alianza Gremial del 
Transporte de Pasajeros del 
Biobío.  El dirigente, fue cla-
ro en sostener que para ellos, 
la interpretación que hace 
la DT sobre que las líneas de 
taxibuses deben contratar a 
los conductores y ya no ser 
responsabilidad de los em-
presarios de manera indivi-
dual, es errada.   

“Es así, así se está enten-
diendo, se está solicitando 
aquello, políticas imposibles. 
Nosotros somos solamente 
las empresas que generamos 
con el Estado, a través del Mi-
nisterio (de Transportes) una 
concesionaria que está regu-
lada, que es operacional, que 
no hay concentración patri-
monial ni concentración tec-
nológica y menos laboral”. 

“Aquellos empresarios en 
forma individual son los pro-
pietarios, los que disponen 
del trabajador que sale, dis-
pone del horario que sale, dis-
ponen del día en que traba-
jan. Son los que disponen de 
cómo contratan, cómo arre-
glan la relación contractual 
de sus ingresos, son los que 
recaudan. No recaudan las 
empresas, nosotros sólo dis-
ponemos del bus a través de 
los propietarios para que eje-

antes posible porque es el 
primer paso para mejorar la 
calidad del transporte públi-
co en la zona.  

“Actualmente, nos encon-
tramos en coordinación con 
los operadores y represen-
tantes legales de las empre-
sas para que en este mes se 
concrete la entrega de sus 
pólizas. Posterior a esto, se 
llevará a cabo la firma de los 
contratos que incorporan a 
cada línea a la nueva regula-
ción. Como seremi espera-
mos comenzar lo antes posi-
ble con su implementación, 
ya que nos permitirá contar 
con mayores herramientas 
de fiscalización para mejorar 
la calidad de la operación. 
Además, abrirá el camino 
para modernizar el servicio, 
puesto que podremos pro-
yectar la incorporación de 
electromovilidad y el pago 
electrónico al sistema de 
movilidad del Gran Concep-
ción”, cerró Silva. 

PESE A LOS ESFUERZOS y anuncios 
de la propia autoridad, la nueva 
regulación del transporte público no 
ha podido iniciarse en la zona. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Seguridad Ciudadana 
de Hualpén realizará 
patrullaje con 
Carabineros 

Los equipos de Seguridad 
Ciudadana de la Municipa-
lidad de Hualpén  se certifi-
caron para realizar patru-
llajes preventivos mixtos 
junto a personal de Cara-
bineros de Chile, en el mar-
co del convenio firmado 
con el OS-14 (Departamen-
to de Coordinación con la 
Seguridad Municipal) de la 
institución uniformada.  

Desde la Corporación 
municipales indicó que fue-
ron 13 los funcionarios que 
se capacitaron junto a seis 
policías, quienes podrán 
efectuar esta vigilancia. 

“El objetivo es comple-
mentar nuestras fuerzas en 
términos de aumentar la 
seguridad en la comuna”, 
indicó al alcalde de Hual-
pén, Miguel Rivera, quien 
participó de la ceremonia 
de certificación del equipo 
de seguridad comunal.  

El jefe comunal agregó 
que “es una de las tantas 
medidas que hemos toma-
do, como el nuevo edificio 
para la Cuarta Comisaría 
que ya está financiado, la 
recuperación de espacios 
públicos con recursos mu-
nicipales, las cámaras de te-
levigilancia comunitarias 
en cada uno de los pasajes, 
más cámaras viales, la ad-
quisición con recursos mu-
nicipales de un vehículo 4x4 
para entregar en comodato 
a Carabineros, más medi-
das de seguridad para la Pe-
nínsula de Hualpén, entre 
varias otras”, detalló Rivera. 

En tanto, el comisario de 
la Cuarta Comisaría de Ca-
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CAPACITACIÓN  finalizada lo que permitirá en el corto 
plazo iniciar los patrullajes conjuntos en Hualpén.

se capacitaron   
para poder realizar 
las labores de 
patrullaje conjunto 
con Carabineros que 
dispuso de 6 policías 
para esta tarea.

funcionarios 
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los actuales contratos ven-
cen el último día del presen-
te año y que se requiere que 
los actuales operadores se su-
men, aseveró Héctor Silva. 

“Como ya es sabido, segui-
mos trabajando en el nuevo 
Perímetro de Exclusión del  
Gran Concepción, nos en-
contramos en la etapa final 
de este largo proceso, que 
ha tomado casi 18 años, y 
que al fin estamos logrando 
concretar. Cabe recordar 
que, la actual resolución 
(N°2246) sólo rige hasta el 
31 de diciembre, por lo cual 
las empresas que deseen se-
guir operando en la zona, 
deben concretar cuanto an-
tes los trámites correspon-
dientes y suscribirse a la 
nueva Resolución Afecta N° 
29 que rige el nuevo Períme-
tro de Exclusión”, indicó el 
seremi. 

La autoridad regional 
agregó que de todos modos 
existe una buena relación 
con los operador y que igual-
mente se espera comenzar 
con la nueva regulación lo 

cuten la operación que está 
ahí contratada, pero no hay 
ninguna relación contractual 
entre la empresa y el trabaja-
dor y ni una relación econó-
mica que se genere y, por tan-
to, esa es nuestra discusión”, 
explicó Quiroz. 

 
Autoridad 

En la seremi de Transpor-
tes existe conocimiento so-
bre la situación que plantean 
los empresarios locales y se 
ha realizado algunas gestio-
nes para acercar las postu-
ras de ambas partes y que se 
establezca un diálogo. De to-
dos modos, se recordó que 

Al menos  así debiera 
ocurrir y la línea que 
no haya firmado el 
nuevo contrato no 
podría prestar 
servicios. 

1 de enero de 
2024 se inicia 
el Perímetro 
de Exclusión 
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Rere invita a recorrer 
la historia al son de los 
toques de legendarias 
campanadas

EL CAMAPANARIO, UN MUSEO Y SU PLAZA SON PARTE DE UN LEGADO

FOTOS: ANDRÉS OREÑA P.

Fue fundado en 1586 bajo el 
nombre de Villa de Nuestra 
Señora de Buena Esperanza 
de Rere. Sus orígenes se 
vinculan directamente con la 
guerra fronteriza  de españoles 
y mapuches en la Conquista.

LA PLAZA  de Rere ha contemplado el paso de los feligreses que antaño acudían a la iglesia para dar gracias 
y hacer sus peticiones y que según cuentan, donaron sus joyas para recuperar las campanas del pueblo. 

MUSEO conserva intactos recuerdos de 
un pasado que comunica los saberes y 
leyendas de una vida en torno a la cultura 
agrícola y rural.

EL CAMPANARIO, dice 
la leyenda, guarda 
incógnitos secretos de 
cuando quisieron 
llevarse sus campanas a 
la capital del país.

Ciudad



Ciudad
Diario Concepción Martes 31 de octubre de 2023 11

20
instituciones firmaron el 
compromiso de trabajo por 
la salud mental en la Región 
del Biobío. 

es la misión que se impuso la 
instancia considerando que 
son distintos actores los que 
interactúan en esta industria. 

Aprender de lo 
ocurrido en 2023 

De cara a una nueva temporada de 
pesca de sardinas, durante noviem-
bre, la Municipalidad de Talcahuano 
instaló una mesa de trabajo para evi-
tar episodios de malos olores como 
los ocurridos durante el primer se-
mestre de 2023.  

La instancia, conformada por el 
municipio, pescadores artesana-
les e industriales, Sernapesca, Ar-
mada, entre otros, busca imple-
mentar acciones y coordinar es-

Crean mesa de trabajo para evitar malos olores por la pesca
la comunidad y medio ambiente. 

El jefe comunal añadió que la 
pesca es una actividad importan-
te para el desarrollo económico, 
pero se debe “generar de la mane-
ra correcta”. 

En este sentido, se acordó progra-
mar los zarpes, para evitar conflictos 
en el puerto, y las recaladas, buscan-
do que el recurso no llegue en estado 
de descomposición a la industria, en-
tre otros.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE TALCAHUANO

fuerzos para que la actividad no 
produzca hechos negativos para 

SE FUNDAMENTÓ EN UN COMPROMISO PRESIDENCIAL Y PRIORIDAD PARA EL GOBIERNO 

Más de 20 instituciones partici-
paron este lunes 30 de octubre, en 
el Salón Biobío de la Delegación 
Presidencial, de la ceremonia de 
firma de Declaración por la Salud 
Mental del Biobío, actividad orga-
nizada por la Seremi de Salud y que 
tiene como objetivo general gene-
rar un compromiso regional en esta 
materia de alta sensibilidad públi-
ca, que constituye una de las prio-
ridades del Gobierno del Presiden-
te Gabriel Boric. 

La declaración se centra en 4 
compromisos claves, correspon-
dientes a: 1.- Impulsar la salud men-
tal como un tema clave para el de-
sarrollo de las personas y comuni-
dades; 2.- Promover instancias de 
diálogo sobre la importancia de la 
salud mental en contexto de la vida 
diaria; 3.- Impulsar encuentros co-
munitarios que colaboren al bie-
nestar psíquico de la población.; 4.- 
Fortalecer la promoción de la salud 
mental, que constituye una inver-
sión, pues mejora la convivencia 
social, reduce las inequidades y con-
tribuye a la prosperidad. 

“El objetivo fundamental de esta 
actividad es lograr un compromi-
so de los distintos sectores, tanto de 
instituciones públicas como pri-
vadas de la región, respecto de 
abordar en su hacer cotidiano, en 
sus tareas de capacitación y for-
mación, los temas que atañen a la 
salud mental de la población. Esta 
instancia es una declaración por la 
salud mental del Biobío y la idea es 
que se pueda materializar en acti-
vidades concretas, de forma mul-
tisectorial, entendiendo que el cui-
dado de la salud mental no depen-
de exclusivamente del sector salud, 
sino que también de otros agentes 
claves de la sociedad”, declaró el Se-
remi de Salud del Biobío, Dr. Eduar-
do Barra Jofré. 

 
Un paso adelante 

La firma consideró a las Secreta-
rías Regionales Ministeriales de Sa-
lud, Mujer y Equidad de Género, 
Desarrollo Social, Justicia, Deportes 
y Cultura; las Direcciones de los 
Servicios de Salud Concepción, Tal-

FOTO: SEREMI DE SALUD BÍO BÍO

Iniciativa busca relevar la preocupación por este área del bienestar de las personas. 
Entre las Instituciones de Educación Superior que se adhirieron está la 
Universidad de Concepción.

que el rol de las universidades de ge-
nerar conocimiento y descubrir 
nuevas formas de enfrentar los pro-
blemas de la salud mental debe es-
tar al servicio de la sociedad y de las 
políticas públicas”, indicó la direc-
tora de Servicios Estudiantiles de la 
Universidad de Concepción, Cecilia 
Pérez. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Seremi de Salud, instituciones 
y Casas de Estudios firman 
Declaración por la Salud Mental

cahuano, Biobío y Arauco; Superin-
tendencia de Salud, Fonasa, Junta 
Nacional de Jardines Infantiles, In-
tegra, Gendarmería, Carabineros, 
Bomberos, Instituto de Seguridad 
Laboral, Instituto Nacional de De-
rechos Humanos, y las Casas de Es-
tudios Superiores correspondien-
tes a Universidad de Concepción, 
Universidad Católica de ka Santísi-
ma Concepción, Universidad del 
Bio Bio, Universidad Federico San-

ta María, entre otras. 
“Valoramos el llamado que hace 

el Gobierno, a través de la Seremi de 
Salud del Biobío, a este compromi-
so colectivo, porque como Univer-
sidad entendemos que ésta es una 
tarea colectiva, comunitaria, por-
que los factores que afectan la salud 
mental no son individuales; y por-
que hay que poner todos los recur-
sos disponibles al servicio de esta 
tarea tan compleja y enorme, y creo 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ANUNCIO DEL MINISTERIO DE OBRAS PÚBLICAS

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Dirección de Aeropuertos del 
Ministerio de Obras Públicas (MOP) 
en la Región del Biobío está prepa-
rando un proyecto para poder con-
tar con una plataforma de emer-
gencia en el sector norte del Aero-
puerto Carriel Sur. La iniciativa, que 
surge por un requerimiento de la 
Corporación Nacional Forestal (Co-
naf), consiste en la construcción de 
una infraestructura preparada para 
las operaciones aeronáuticas de 
emergencia frente a distintas ca-
tástrofes. 

“Hay requerimientos de Conaf, 
respecto de poder contar con una 
infraestructura para la emergencia, 
particularmente para el combate 
de incendios, pero nosotros tam-
bién estamos pensando en una es-
tructura de emergencia para otros 
fines, no solamente pensando en el 
combate de incendios”, detalló Her-
nán Gormaz, director regional de la 
Dirección de Aeropuertos del MOP. 

Sobre los detalles del proyecto, 
Gormaz indicó que “hay requeri-
mientos de contar con una matriz 
de agua, contar con un apoyo eléc-
trico, contar con un refugio, un 
puesto de mando, una oficina; en ge-
neral, dar condiciones para que 
cuando venga el trabajo del comba-
te de incendios puedan tener acce-
so a distintos servicios dignos y bá-
sicos. Nos referimos a servicios bá-
sico como baños, comedor, una sala 
de estar, un lugar donde hacer una 
reunión de trabajo. Son requeri-
mientos de hace bastante tiempo”. 

A su vez, desde la Dirección de Ae-
ropuertos del MOP señalaron que 
uno de los aspectos clave del pro-
yecto es poder contar con una ma-
triz de agua para cargar las aerona-
ves que combaten incendios de 
gran magnitud. 

 “Se instalan aviones y avionetas, 
en el aeropuerto, para el combate de 
incendios, pero no hay una matriz 
de agua. Hoy tenemos, a partir del 
requerimiento que hizo formalmen-
te Conaf, la intención de generar 
las condiciones para poder trabajar 
un proyecto de infraestructura de 
emergencia”, agregó Gormaz. 

Actualmente, la iniciativa se en-
cuentra en una fase de elaboración 
y especificación en su construcción 
para ser presentado al Ministerio de 
Desarrollo Social y Familia. Esta 
fase es clave para que pueda obte-
ner su Recomendación Satisfacto-
ria y así poder obtener financia-
miento para las obras. 

“Estamos trabajando en una me-
todología para que la evaluación 
que hace el Ministerio de Desarro-

Edificarán plataforma de 
emergencias en Carriel Sur 
El proyecto busca concretar infraestructura para el combate de incendios en el 
terminal aéreo. Matriz de agua, sala de reuniones, baños, entre otros servicios,  
son parte de la iniciativa. 

viendo junto a la Dgac, la necesidad 
que también requiere hoy el país a 
partir del cambio climático y la ma-
yor cantidad de eventos asociados 
a catástrofes”, dijo. 

 
Clave estratégica 

Por su parte, Christian Walsen, 
jefe (s) del Aeródromo Carriel Sur, se-
ñaló que todas las obras y proyectos 
que buscan ejecutarse en el terminal 
aéreo de Talcahuano fortalecen la 
idea de que Carriel Sur se transfor-

me en un eje estratégico en el com-
bate de incendios en el sur del país. 

“El aumento de infraestructura 
en este aeropuerto es una clave es-
tratégica para poder soportar las 
operaciones aéreas. Todos saben 
que Carriel Sur ha sido un pilar es-
tratégico para el desarrollo del com-
bate de incendios forestales”, aseve-
ró Walsen.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

llo Social pueda aprobar lo que que-
remos hacer, considerando costos y 
eficiencia, además del servicio de 
rentabilidad social, para que pueda 
tener el RS y hacer la inversión”, ex-
plicó el director de Aeropuertos 
MOP en el Biobío.  

Asimismo, Gormaz hizo énfasis 
que la elaboración del proyecto la 
están realizando junto con Conaf y 
la Dirección General de Aeronáuti-
ca Civil (Dgac). “Hay una necesidad 
de Conaf, también lo que estamos 

Contar con una  
matriz de agua 
para cargar las aeronaves que combaten 
incendios esclave en el proyecto.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

RECARGA DE AGUA para 
enfrentar los incendios, es clave 
para enfrentar siniestros 
forestales. 

200 mil hectáreas, aproximadamente, resultaron 
afectadas por los incendios durante la última 
temporada 2022-2023.
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FOTO: SEREMI DE ENERGÍA BÍO BÍO

DURACIÓN VARÍA ENTRE LAS 400 Y 480 HORAS Y SE EJECUTARÁN BAJO MODALIDAD E-LEARNING Y PRESENCIAL.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Hasta hoy 31 de octubre están dis-
ponibles las postulaciones al Progra-
ma Talento Digital del Sence en 
www.talentodigitalparachile.cl, don-
de además se podrá encontrar infor-
mación detallada de los cursos, requi-
sitos de postulación, modalidades y 
entidades ejecutoras de las capacita-
ciones cuyas becas a nivel nacional al-
canza los 2.500 becas. 

Los cursos contemplan Desarrollo 
de aplicaciones Front-End Trainee; 
Desarrollo de aplicaciones Full Stack 
Java Trainee; Desarrollo de aplica-
ciones Full Stack JavaScript Trainee; 
Desarrollo de aplicaciones con tecno-
logía Pynthon; su duración varía en-
tre las 400 y 480 horas y se ejecutarán 
en formato e-learning y presencial. 

 
Talento Digital para Chile 

“Al programa es una colaboración 
de Talento Digital para Chile, Sence 

Plazo para postular al programa 
gratuito “Talento Digital” cierra hoy
Contemplan 
Desarrollo de 
aplicaciones  
Front-End Trainee; 
Desarrollo de 
aplicaciones Full 
Stack Java Trainee y 
Desarrollo de 
aplicaciones Full 
Stack JavaScript 
Trainee, entre otros.

FOTO: SENCE BÍO BÍO

equitativo de género en el mundo de la 
programación, cuya industria se con-
sidera tradicionalmente masculiniza-
da”, puntualizaron desde Sence. 

Por su parte, la directora ejecutiva 
de Talento Digital para Chile, Jea-
nnette Escudero, indicó que “con este 
programa, estamos desarrollando 
habilidades y aptitudes en aquellas 
personas que están inactivas o de-
seen reconvertirse laboralmente para 
que se sumen a los perfiles que hoy 
necesita la industria tecnológica”.

y OTIC Sofofa, con quienes confirma-
mos que se llevarán a cabo dos con-
vocatorias. La actual, que contempla 
2.500 becas vinculadas a las áreas de 
la programación, el diseño y al em-
prendimiento digital y una próxima 
edición con 3 mil nuevos cupos a ni-
vel país”, afirmó, Daniel Jana, direc-
tor regional de Sence Biobío. 

Finalizando este primer llamado se 
dará a conocer el proceso de postu-
lación, cursos y requisitos para el se-
gundo llamado que alcanzará otras 
tres mil becas a nivel país en distin-
tas áreas de la programación, diseño 
y especialización en digital, indicó el 

director regional de Sence Biobío. 
 

Metodología bootcamp 
Los programas formativos serán dic-

tados bajo la metodología bootcamp, 
lo que permitirá a las y los beneficia-
rios, en un periodo inferior a los seis 
meses, desarrollar las habilidades y 
competencias necesarias para inser-
tarse laboralmente en la industria tec-
nológica. “Estamos comprometidos 
con acercar a la ciudadanía a herra-
mientas formativas que tienen un alto 
valor en el mundo del trabajo. Es tam-
bién una medida que descentraliza las 
políticas públicas y mejora el acceso 

Seremi de Energía del Biobío invita a participar  
en Primera Red de Mujeres en Hidrógeno Verde

Con el objetivo Incentivar el diálo-
go entre mujeres pertenecientes al 
sector del Hidrógeno Verde, el Mi-
nisterio de Energía lanzó la primera 
“Red de Mujeres en Hidrógeno Verde 
en Chile” como parte de la estrategia 
de transversalización de género de 
“Plan de Acción de Hidrógeno Verde”. 

La iniciativa busca promover la in-
clusión de género y la igualdad de 
oportunidades en la industria del hi-

drógeno verde, creando un espacio 
de diálogo e intercambio de ideas 
entre las mujeres del sector.  

La Seremi de Energía, Daniela Es-
pinoza, destacó esta iniciativa, sobre 
todo por la oportunidad que signifi-
ca para las mujeres. “Es muy impor-
tante promover la inclusión de la mu-
jer en la industria de Hidrógeno Ver-
de, sobre todo en regiones como la 
nuestra, que tiene las condiciones 

para su desarrollo. Para ello es nece-
sario crear redes para compartir ex-
periencias, visibilizar oportunidades 
y reducir las brechas que existen en 
educación y capacitación, para que 
las mujeres efectivamente puedan 
acceder a empleos de calidad”.  

A través de la Red de Mujeres en Hi-
drógeno Verde, se espera que se gene-
ren nuevos proyectos, alianzas es-
tratégicas y soluciones innovadoras.

OPINIONES
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2.500
Becas a nivel nacional alcanza el progra-
ma Talento Digital que impulsa el Servi-
cio Nacional de Capacitación y Empleo. 

31
octubre es la fecha límite para realizar 
las postulaciones en el sitio web 
www.talentodigitalparachile.cl. 
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SE UBICÓ EN TRES NIVELES AL INTERIOR DEL TEATRO BIOBÍO 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Cerca de 15 mil visitantes tuvo la 
Feria de Emprendedores que formó 
parte del Festival Rock en Concep-
ción, REC, y que contó con 75 exposi-
tores de diversos rubros. Así lo infor-
maron autoridades regionales en un 
balance oficial preliminar del evento 
masivo que convocó más de 130 mil 
asistentes durante el fin de semana. 

“Cuando ya supimos que venía llu-
via decidimos ingresar la Feria de 
Emprendedores al interior del Teatro 
Biobío a un lugar más cómodo y más 
protegido de forma que el público 
pudiera acudir y recorrer cada uno de 
los stands ubicados en parte del pri-
mer piso (sector del hall), el segundo 
piso y en la Sala de Cámara del cuar-
to nivel donde circularon, a lo menos, 
15 mil personas ya que hubo shows 
en 11 salas donde conversando con 
los emprendedores nos indicaron 
que vendieron bastante más que el 
año pasado y los foodtruks (25) nos 
dijeron que también tuvieron una 
buena experiencia” detalló Francisca 
Peró, directora ejecutiva del Teatro 
Biobío. 

 
Alojamientos, vuelos y empleo 

Requerida acerca de la ocupación 
hotelera y la disponibilidad del vuelos, 
Francisca Peró dijo que “supimos que la 
ocupación hotelera ya estaba llena con 
dos meses de anticipación y que el ter-
minal de buses estuvo repleto donde 
entiendo que se alargaron los horarios 
de salida de buses principalmente a 
Santiago y los pasajes en avión también 
estuvieron agotados con anticipación, 
ya con el análisis posterior más en de-
talle veremos si los visitantes se fueron 
el Domingo o alargaron su estadía en la 
Región”. A su vez, destacó la creación de 
puestos de trabajo ligados al megae-
vento, pues “las empresas se seguridad 
tuvieron 250 guardias por día a lo que 
suman las empresas de aseo del teatro, 
los equipos técnicos, los artistas, ser-
vicios de arriendo de instrumentos, 
personal para montar y desmontar 
donde aproximadamente son más de 
1.000 personas en distintas etapas di-
recta o indirectamente”. 

 
Visitantes al evento 

Por su parte, Rodrigo Díaz, gober-
nador regional de Biobío, quien fue el 
primero en hablar en el balance ofi-
cial preliminar del REC, comentó que 
“en una primera línea de balance fue-
ron aproximadamente 160 mil las 
personas que pudieron participar del 
festival, 130 mil el día ayer (Domingo) 
y entre 28 y 30 mil personas las que 
participaron el día sábado(…) Ante-
riormente, en eventos tan masivos, 
habían girado en torno a las 100 mil 
personas las que asistían por jorna-
da”. En cuanto a los 30 asistentes más 
que en eventos anteriores, expresó 
que “se explican porque llegó mucha 
gente de afuera. Ustedes saben que 
una noticia que salió profusamente 

REC: Feria de 
Emprendedores  
recibió alrededor de 
15 mil visitantes
Evento masivo tuvo alojamientos al 100% con dos meses de 
anticipación, pasajes en avión copados y terminales de buses 
a plena capacidad. Emprendedores hicieron balance positivo 
pese a las lluvias y comercio ilegal estuvo ordenado.

Sabemos que el transporte tanto 
de aviones como de buses estaban 
full, pero los datos económicos los 
daremos por completo en algunas 
semanas más”. 

 
Seguridad y ambulantes 

Uno de los puntos positivos fue 
que solo hubo dos detenidos mien-
tras que el año pasado fueron 10 los 
capturados por Carabineros de Chi-
le donde además se logró ordenar el 
comercio ilegal ambulante. 

En este sentido, Sandra Vargas Se-
púlveda, Teniente Coronel de la Sub-
prefectura de Servicios en la Prefec-
tura de Concepción expuso que      
“nuestro servicio fue bastante exito-
so, tuvimos alrededor de 332 carabi-
neros en ambas jornadas(…). En ma-
teria de comercio ambulante, siem-
pre dijimos que no lo íbamos a poder 
erradicar, pero sí, con la cantidad de 
Carabineros que tuvimos y apostados 
en las facciones precisas, pudimos 
lograr un ordenamiento y eso fue po-
sitivo. En prevención del delito, los 
números también son positivos, ya 
que el año pasado tuvimos 10 deteni-
dos y este año solo 2”. 

 
Emprendedores  

Marcela Pérez, emprendedora 
que produce Ghee, una mantequi-
lla clarificada sin lactosa, ni case-
ina y baja en sal, participó por pri-
mera vez en la feria de emprende-
dores del REC y su balance general 
es positivo, aunque con algunas 
particularidades ocasionadas bá-
sicamente por el sistema frontal. 
“El primer día fue más o menos 
porque por las lluvias se llenó mu-
cho de gente el teatro donde por la 
cantidad de filas, no pudimos ha-
cer ventas, pero el segundo día (do-
mingo), nos recuperamos y la ma-
yoría vendimos, donde en térmi-
nos generales mi balance es 
positivo, porque el segundo día se 
puso organizar mejor, con lo que 
vendí, me fue bastante bien y estoy 
muy agradecida por la oportuni-
dad de considerar a los emprende-
dores de la Región”, comentó. 

Por su parte, Sonia González, pre-
sidenta de la Asociación de Grabado-
res de Biobío, quienes también par-
ticiparon el año pasado, manifestó 
que “en general para nosotros esta fe-
ria fue positiva, sirvió para mostrar 
nuestro trabajo y para que la gente se 
acerque más a los grabados. Sí hubo 
ventas, estábamos con una carpeta 
en oferta con grabados a $ 10.000 y $ 
20.000 con obras originales de artis-
tas destacados de la asociación con 
algunos premios municipales, la ven-
dimos casi íntegra donde siempre es 
positivo estar en la feria del REC, más 
allá del efecto de las lluvias porque se 
generan lazos y redes de contacto, en-
tre otros”, concluyó.

 FOTO: FRANCISCO ARIAS / TEATRO BIOBÍO 
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venga mucha gente y que esa platita 
entre a los hogares de la gente de la re-
gión del Biobío(…)” expresó Rodrigo 
Díaz. A la vez que indicó que “hay una 
obligación de tener transporte per-
manente y constante y obviamente 
aquello, como es evidente, ayer (do-
mingo), brilló por su ausencia”.  

Consultado por la ocupación ho-
telera y los alojamientos, la autori-
dad regional contó que “la interco-
muna estuvo full en alojamientos. 

dremos en aproximadamente 90 
días más y como siempre los dare-
mos a conocer y donde tendremos 
que incorporar aprendizajes”. 

 
Locomoción al debe 

Uno de los aspectos a mejorar será 
el flujo de la locomoción colectiva 
donde hubo un reconocimiento sobre 
las falencias ocurridas con el transpor-
te durante el fin de semana. “Uno de 
los objetivos del festival (REC) es que 

divulgada en los días anteriores (al 
REC) es que los viajes a Concepción 
estaban copados”. 

Del mismo modo, el gobernador 
regional de Biobío afirmó que “las 
personas que vinieron a vender sus 
productos ( feria de emprendedo-
res) les fue súper bien también(…). 
Nos vamos a quedar trabajo, pri-
mero, para saber los resultados eco-
nómicos que esto (el REC) ha signi-
ficado lo que probablemente lo ten-
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Fijan en 160 mil las personas que 
disfrutaron de octava versión de REC

AYER REALIZARON POSITIVO BALANCE

Tras la intensidad de emociones y 
contrastes vividos durante el fin de se-
mana, adquiriendo un gran protago-
nismo las condiciones climáticas, y tam-
bién la gran cantidad de público, auto-
ridades y organizadores del Festival 
REC realizaron la jornada de ayer, el 
respectivo balance de lo que significó su 
octava versión. 

El gobernador Rodrigo Díaz cifró en 
160 mil las personas que asistieron al 
festival durante el fin de semana. Pun-
tualmente, 130 mil la jornada de do-
mingo , mientras que entre 28 y 30 mil 
la afluencia ocurrida el sábado. “Hay 
que destacar que lo vivido el domingo, 
significa el día en que REC ha tenido 
mayor afluencia de público en su his-
toria. Las veces anteriores, el público 
fluctuó alrededor de las 100 mil por jor-
nada. Para llegar a esa cifra, el secreto 
estuvo en la cantidad de reuniones y 
coordinaciones entre el equipo del TBB 
y la producción del evento con mu-
chas otras instituciones, dos de ellas la 
Municipalidad de Concepción y Cara-
bineros de Chile”, dijo la máxima auto-
ridad regional. 

Así también entre tanta cantidad de 
gente, Díaz destacó su comportamien-
to, el cual “fue ejemplar, lo cual se refle-
ja en tan sólo dos los detenidos por Ca-
rabineros, mientras que la versión del 
año pasado fueron en total 10. Es un pú-
blico fiel, que quiere el festival y que se 
suma gustoso a cuidar su evento. Des-
tacar y agradecer el clima que es capaz 
de construir el festival”.  

No es normal que artistas de tocar un 
día, lo vuelvan hacer al día siguiente, que 
fue lo que hizo Christina Rosenvinge. 
Tampo es normal que un artista que tie-
ne contrato por un día, y que sabe que 
por condiciones climáticas no lo puede 
hacer, y gustoso prolonga su estadía en 
la ciudad un día más sin agregarnos 
costos extraordinarios. 

Por su parte, para Álvaro Ortiz, alcal-
de de Concepción, si bien se supo reac-
cionar a tiempo y salir adelante pese a 
las adversidades del mal tiempo de la 
jornada sabatina, es importante para el 
futuro el poder contar con más alterna-
tivas ante cualquier eventualidad. “Vi-
vimos una versión muy distinta a todas 
las anteriores, y resultó de manera muy 
exitosa. Este REC nos deja varios apren-
dizajes, el primero de ellos tener alter-
nativas de lugares cerrados en la co-
muna de Concepción. El Gimnasio Mu-
nicipal, la Casa del Deporte, el Teatro 
UdeC, en fin, diferentes lugares que per-
mitan que la ciudad completa reciba y 

Autoridades y organizadores del festival señalaron la 
abultada cifra que, principalmente, se concentró durante la 
jornada del domingo. De igual manera comentaron que ya se 
estaría trabajando para la edición de marzo próximo, cuyo 
line up se conocería antes que concluya el año. 

FOTO: FESTIVAL REC

director del Festival REC sumó que 
“tenemos ya una base de las bandas 
que prefirieron, con los cambios gene-
rados entre las dos jornada del even-
to, presentarse en la edición que ten-
dremos en marzo, las cuales serían 
Pascuala Ilabaca, Larrea Trip, Niños 
del Cerro, The Slow Voyage y Vale Col-
vin. En cuanto al trabajo artístico del 
line up de la novena versión, aparte de 
esto, ya partió. No podemos aún con-
firmar nada, pero hay un trabajo que 
se viene realizando de tiempo, sino no 
alcanzamos, faltan cinco meses y tene-
mos la misión de siempre mejorar el 
trabajo previo y el trabajo de comuni-
cación con respecto al mismo festi-
val. Nos estamos autoimponiendo ese 
desafío y significa que antes de fin de 
año tenemos que lanzar un line up”. 

 
Transmisión destacada de TVU 

Un punto destacado de la desafian-
te y cambiante situación vivida el sába-
do por el mal tiempo, fue el rol que jugó 
TVU al asumir la tarea de transmitir los 
shows que se trasladaron al interior de 
la sala principal del Teatro Biobío. 

Un papel clave que también desta-
có el gobernador del Biobío, haciendo 
hincapié en que “fue tremendo. Me 
permito darle las gracias, no solamen-
te al equipo de TVU sino también al 

rector de la UdeC, Carlos Saavedra, 
porque nos acompañó en el proceso  
originalmente, pero en el minuto cuan-
do dijimos quién nos podría ayudar, ahí 
estuvieron. Levantaron una transmi-
sión, que los artistas nos permitieron 
hacerla, ya que son sus derechos de 
imágenes las que estaban de por me-
dio. Y TVU hizo no sólo la transmisión 
sino que cualquiera que quisiera col-
garse a su señal, la pudiera expandir a 
toda la población”. 

Para el director de contenidos de 
TVU, Edgardo Vargas, esta tarea signi-
ficó para el canal “un desafío súper im-
portante, no sólo porque tuvimos que 
armar todo en un par de horas, ya que 
esto se decidió a las 2 de la tarde -del sá-
bado- me llamaron y lo proponen, y sin 
dudar dije que sí, ya que sé la capacidad 
profesional que existe en el canal y era 
una tarea, que de alguna manera, esta-
ba esperando para un medio de la zona. 
Y también un desafío por todo lo que 
significa el REC, su impacto, poco mar-
gen de error, hay una presión y adrena-
lina que para nosotros igual es súper 
grata y parte de nuestro trabajo. Es uno 
de los eventos más importantes que 
hemos transmitidos. Somos un medio 
de la Universidad de Concepción, la 
cual tiene un rol público y nosotros nos 
pusimos a disposición de este festival. 
La gente se iba a perder el show, ya que 
llegó una gran cantidasd de público al 
teatro, y era súper bonito como miraban 
en la fila cons us celulares la transmi-
sión, la cantidad de mensajes de distin-
tos lugares del país y el extranjero en el 
chat de YouTube. Muy contentos por 
todo y vamos por más”. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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drán. Volveremos a fines de marzo y es-
toy confiado en que el equipo organiza-
dor del REC sacará adelante la tarea”, 
afirmó Díaz. 

En este sentido, Francisca Peró, direc-
tora ejecutiva del Teatro Biobío -entidad 
que desde el año pasado está detrás de 
la organización del REC- señaló que 
“trabajaremos para eso -tener un line 
up- porque creemos que el éxito de esta 
versión, en términos que la gente viajó 
desde otras latitudes a la Región, tiene 
que ver con lo anticipado que poda-
mos anunciar a los artistas. Tomare-
mos un descanso de un par de días y nos 
pondremos inmemdiatamente a tra-
bajar en ello”. 

Palabras a las que Manuel Lagos, 

acoga este evento. Aprendizaje que per-
fectamente podemos darle una vuelta, 
sabíamos que iba a llover el sábado y 
que tendríamos viento, pero no con rá-
fagas de 90 kilómetros por hora”. 

 
Pensando en lo que viene 

Ya dando vuelta la página de esta oc-
tava versión, se está mirando lo que 
ocurrirá en marzo próximo, ya que tan 
sólo nos separan 5 meses de la novena 
edición. “Como conversábamos el otro 
día con el alcalde Ortiz, y lo hemos di-
cho en otras oportunidades para que la 
gente lo temga presente, el mejor REC 
es el que está por venir. Seguramente en 
los próximos 30 a 60 días tendremos que 
dar a conocer quiénes son los que ven-

EL SEGUNDO DÍA DEL REC 
concentró un total de cerca de 130 
mil personas entre el Parque 
Bicentenario y Teatro Biobío.
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El espectáculo será entre las 
18.00 a 20.00 horas en el 
centro penquista. Invitación 
abierta a todo público.  

Show en Plaza de 
la Independencia

GRUPO ESTÁ PRÓXIMO A PUBLICAR SU NUEVO DISCO “FLOATING”

Hace unos días se confirmó  la 
gira por tierras aztecas de la banda 
penquista The Polvos!  El grupo con-
figurado por Wladimir Rodríguez 
(bajo), Ignacio Mora (guitarra y voz), 
Roberto Mora (batería), Bruno Flo-
res (guitarra) y Francisco Pavez (gui-
tarra y sintetizador), realizará una 
mini gira por México entre el 24 de 
noviembre y 2 de diciembre, desple-
gándose en las ciudades de Cuerna-
vaca, Mérida, Paracho, Veracruz y 
Ciudad de México (CDMX), ocasión 
en que presentarán canciones de su 
primer LP “Darkness emotions”, 
como también parte de su nuevo 
disco, del cual  se conoce hasta el 
momento el sencillo “Going Down”. 

En retrospectiva, el grupo de rock 
psicodélico y space rock, ya registra 
más de 5 años desde su primer lan-
zamiento, llamando la atención con 
su propuesta desde múltiples rin-
cones del mundo, especialmente, 
desde el Viejo Continente. Ejemplo 
de ello, es que  agotaron el stock de 
su primer disco en formato vinilo 
en menos de un mes. 

“Tras mucho esfuerzo y dedica-
ción, hemos logrado notorios avan-
ces en nuestro camino como artistas 
musicales, logramos publicar nues-
tro primer álbum gracias a la disque-
ra alemana Clostridium Récords que 
nos apoyó con mucho entusiasmo 
desde el principio, con mucha fe en 
nosotros como banda y nuestro fu-
turo”. dijeron desde el quinteto local. 

También fue durante este año, es-
pecíficamente en marzo, que  The 
Polvos! llegó a un acuerdo con el se-
llo discográfico penquista SurPop 
Records, para ser parte de su catálo-
go. Trato que incluiría la reproduc-
ción de su música en formato CD en 
el país, además de proyectar e impul-
sar la carrera del grupo en el exterior. 

En este sentido, México no estaría 
exento de su éxito fuera de las fron-
teras del Biobío, ya que  a mediados 
de septiembre pasado, la agrupa-
ción consiguió firmar con su tercer 
sello, Smolder Brains Récords, que 
logró la debida gestión para que pue-
dan realizar la gira, conformada por 
seis funciones. A la cual también se 

FOTO: PABLO MUÑOZ ESPINA

La banda penquista, respaldada por tres discográficas, irá 
rumbo a tierras aztecas tras confirmar un periplo que se 
extenderá  entre el 24 de noviembre y el 2 de diciembre.

postuló a unos fondos -con el apoyo 
igual de SurPop Records- los cuales 
igual se obtuvieron. 

Más allá de estas nuevas alianzas 
y compromisos discográficos, el gru-
po se refirió a la realización de su 
nuevo disco “Floating”, el que esta-
ría próximo a ser publicado. “El ál-
bum en sí, lo grabamos en 2022, nos 
tomó cinco días grabarlo, pero no fue 
hasta septiembre de este año que su 
masterización final y postedición 
fue terminada, fue un proceso muy 
largo, nosotros también nos demo-
ramos en mandar la cinta a las dis-
queras, queríamos que fuera perfec-
to y que tuviera el que necesitan los 
discos de vinilo para funcionar co-
rrectamente, que en este caso son 38 
minutos para 5 canciones”, expresa-
ron desde la banda. 

Así SurPop Records y Smolder 
Brains estiman lanzar en conjunto 
este nuevo trabajo discográfico, en 
formato físico y digital -CD’S y strea-
ming- en marzo de 2024, mientras 
que Clostridium Récords, prioriza-
rá la edición y venta del material en 
vinilo para el invierno europeo, es 
decir,  entre noviembre y diciembre 
con un tiraje promedio entre las 
300 a 400 copias. “Nuestras compo-
siciones por sí solas son bastantes 
largas, tuvimos que sacar algunos 
temas y dejarlos guardados para 
nuestro tercer LP, en el cual ya es-
tamos trabajando”, finalizaron des-
de la banda.

Danahe Torres García 
contacto@diarioconcepcion.cl

The Polvos! hará mini 
gira por México y firma 
con sellos internacionales 

LA GIRA ha 
pasado por 
diferentes 
ciudades del país.

Gira Teletón 2023 llega hoy a Concepción

conocido como ex The Voice Chile- 
y la banda infantil Espantapájaros. 

Con el fin de motivar a las comu-

Tras su paso por el norte de Chi-
le y la región del Maule, la comitiva 
de la Gira Teletón llegará a Con-
cepción hoy, entre las 18.00 a 20.00 
horas, a la Plaza de la Independen-
cia penquista,  

El misceláneo paso por la capital 
regional incluye la participación de 
Zúmbale Primo -banda de cumbia 
ranchera que se presentó en el fes-
tival del Huaso de Olmué-, Alanys 
Lagos -artista revelación de la mú-
sica ranchera en Chile-, Nico Ruiz  -

FOTO: CEDIDA GIRA TELETÓN 2023

nidades chilenas para la recauda-
ción anual en ayuda de los institu-
tos de rehabilitación de la Teletón, 
que se celebrará este año el 10 y 11 
de noviembre, se realizará la Gira 
Teletón 2023 por distintas zonas 
del país, la cual se extiende  desde 
el 23 de octubre hasta el 4 de no-
viembre próximo. 

Asimismo,  tras Concepción, la 
comitiva se presentará mañana, en-
tre las 11.00 horas y el mediodía, en 
en la comuna de Mulchén.
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Single
El segundo álbum de la 
banda “Floating” ha liberado 
a la fecha el single “Going 
Down”.

En Cuernavaca, Mérida, 
Paracho, Veracruz y CDMX, 
son las paradas que tendrá 
esta gira internacional.

Seis fechas en 
suelo azteca

HA SIDO UN AÑO 
BASTANTE POSITIVO 
para el quinteto, que si 
bien aún no ha liberado 
su segundo disco, ya está 
pensando en el tercero. 
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Correspondiente  a la fecha 4 del campeo-
nato de TerceraB. Naval de Talcahuano trata-
rá de llevarse los tres puntos de casa de uno de 
los punteros de esta temporada, Constitución 
Unido. El encuentro se disputará este jueves 

2 a las 20 horas.  
Por otra parte Lota Schwager, que se en-

cuentra en la mitad de la tabla, se enfrentará 
a Gol y Gol, cabeza de la tabla. El partido será 
enSantiago mañana al mediodía.

Lota Schwager y Naval enfrentarán a los de arriba
FOTO: FACEBOOK DEPORTES LOTA SCHWAGER

FIGURAS DE LOS PANAMERICANOS FUERON RECONOCIDAS EN LAGUNA GRANDE

El presidente Gabriel Boric llegó 
a San Pedro de la Paz para recono-
cer a nuestros medallistas del remo 
y dar un espaldarazo al equipo de 
canotaje, pero de paso se llevó tarea 
para la casa. ¿Qué pasará con la in-
fraestructura de estos Panamerica-
nos en la Laguna Grande? ¿Se que-
dará en el Bío Bío? 

En presencia de diputados, con-
cejales, alcalde y deportistas, el go-
bernador Rodrigo Díaz lanzó una 
petición grande sobre la mesa y 
apuntó que “aquí hay infraestructu-
ra que se  compró y tiene que que-
dar acá, Curauma no tiene las con-
diciones. Hay que hacer un esfuer-
zo importante para modificar el 
plan regulador y contar con insta-
laciones  definitivas que funcionen”. 

La autoridad agregó que “no es 
cierto que esto es medio ambiente 
o practica deportiva, los lugares que 
no se ocupan quedan abandona-
dos. Acá hubo que sacar una canti-
dad importante de botellas, preser-
vativos y basura. Qué mejor que 
ocupar este lugar y que los remeros 
y el canotaje lo ocupen. Presidente: 
que las cosas que compraron que-
den acá. Diez medallas dan cuenta 
de lo que se ha hecho. Los chiquillos 
nos responden con eso”.  

En medio de sus palabras a los 
medallistas, Boric respondió que 
“la Región es el hogar del 40 por 
ciento de la selección nacional de 
remo y 30 por ciento del canotaje. 
Sobre la infraestructura, eso no de-
pende de la Corporación Santiago 

Sampedrinos le pidieron a Boric:  
“Infraestructura debe quedar acá”

Paula Gómez, del canotaje, expresó que el deporte no puede 
existir solo estos días de competencia y gobernador Rodrigo 
Díaz fue claro con el presidente al decir que “diez medallas en 
el remo dan cuenta de lo que se ha hecho”.

las medallas, acá hay mucho esfuer-
zo y alegrías. He visto la entrega del 
Estado para dejar un legado en la 
creación de estas instalaciones de-
portivas y generar instancias para 
mostrarle esta disciplina a los niños. 
Me gustaría pedirle que el deporte 
no solo sea hoy ni este mes, que sea 
todos los días de todos los meses de 
los años que vienen. Amamos lo 
que hacemos, pero necesitamos 
que esto sea más visto, que haya 
apoyo y usted haga el cambio”. 

Claros y directos. Una petición 
con sustento, aplaudida por todos 
los presentes. El presidente añadió 
que “en el deporte de alta compe-
tencia no se llega a ninguna parte 
sin la familia, ellos se ponen siempre 
ante la debilidad que históricamen-
te ha tenido el Estado. El triunfo es 
de ustedes, de sus familias”. 

Y antes de entregarles un recono-
cimiento, aseguró que “me han cri-
ticado de la derecha por ir a ver al-
gunas competencias, pero compar-
tir con ustedes y ver su esfuerzo es 
porque sentimos un orgullo gigan-
te y debemos potenciarlo hacia ade-
lante. Vibramos con la hazaña del 
remo. Estuve en Iquique, Tarapacá, 
Punta Arenas y todos hablan de los 
Panamericanos. Estamos orgullo-
sos de ustedes, no les voy a poner 
más presión. El deporte no es un 
gasto, es una inversión en muchos 
ámbitos. La delincuencia también 
se combate fortaleciendo instan-
cias como la cultura y el deporte”. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Sampedrina tuvo que conformarse con el 
bronce tras batallado partido frente a Cuba

Estuvieron arriba en el marca-
dor y dio la sensación de que pudie-
ron cerrarlo en el sexto set. Final-
mente, la dupla chilena compues-
ta por Paulina Vega y Nicolás 
Burgos se quedó con el bronce pan-
americano, al caer ajustadamente 
ante Cuba en el partido que definía 
a uno de los finalistas del tenis de 
mesa en doble. 

La dupla, liderada por la destaca-
da deportista sampedrina venía de 
vencer el día anterior a Ecuador y 
Puerto Rico y, por antecedentes 
previos, apostaba a una medalla 
de las grandes.Además, avanzar a 
la final otorgaba boletos a los Jue-
gos Olímpicos de París. Por eso, re-
sultó un bronce doloroso, luego de 
caer por 4 sets a 3. 

Los parciales para el equipo con-
formado por Daniela Fonseca y Jor-
ge Campos fueron de 6-11, 11-7, 
13-11, 4-11, 13-11, 9-11 y 5-11. 

Otra figura destacada del día fue 
el surfista Rafael Cortez, quien se 
quedó con la plata en un duelo 
mano a mano con el peruano Be-
noit Clemente, que fue el mejor en 
las aguas de Pichilemu.

 FOTO: JAVIER VERGARA SANTIAGO 2023 / VÍA PHOTOSPORT

2023, pero lo vamos a conversar. Si 
acá se lograron los éxitos es razona-
ble que sea así, veamos cómo hacer-
lo para potenciar aquí sin despoten-
ciar otra parte. Terminados los Pa-
rapanamericanos tendremos una 
reunión con el ministro Jaime Piza-

rro y otras autoridades para proyec-
tar lo hecho y quiero que el Team 
Chile fiscalice cómo avanza esta 
pega después de los Juego”. 

Paula Gómez, figura del canota-
je, habló en nombre de los deportis-
tas manifestando que “más allá de 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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Contra viento y marea: la 
travesía de María Jesús

María Jesús Oñate, joven de 13 
años y oriunda de Talcahuano, 
afronta los desafíos del tenis de 
mesa, actividad que en Concep-
ción ha ido en decrecimiento. 
La adolescente ha logrado sor-
tear una serie de desafíos en el 
transcurso de tan solo un año, 
que es lo que lleva aproximada-
mente entrenando. 

Primero, consiguió un gran 
reto como es llegar al Nacional 
en Santiago, siendo la más pe-
queña de su categoría, donde 
tuvo enfrente rivales con mucha 
más experiencia. Fue la única de 
nuestra Región. En las etapas 
previas logró meritorio cuarto 
lugar, que le dio un pase directo 
a esta fase.  Con el apoyo de sus 
padres y de su entrenador se ha 
fortalecido en el desarrollo de 
este deporte, en el cual destaca 
a nivel regional. 

Sin embargo, Maria Jesús ha 
tenido que ir varias veces fuera 
de Concepción para poder par-
ticipar de forma más competiti-
va. Inclusive, quedó clasificada 
en el sector de Chillán Viejo. 

En la competición de este fin 
de semana, la joven chorera tuvo 
que jugar a pesar del falleci-
miento de un familiar. Ante eso, 
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la estudiante mencionó que “fue 
algo extraño, pero al final se te-
nía que hacer, tenía que ganar y 
así fue”.  

Sobre la competencia, advir-
tió que “hay chicas que llevan ju-
gando desde que saben hablar y 
al principio era más complicado, 
pero se puede jugar de tú a tú”. 
Así expresó sus sensaciones de 
desafiar a rivales con mucho 
más rodaje que ella. 

Al momento de ver la compe-
tición nacional a futuro y, a pe-
sar de saber que hay mucha 
competencia, valora la expe-
riencia de haber clasificado con 
tan solo un año de experiencia 
jugando de forma federada y 
además esperando disfrutar al 
máximo. 

Su madre, Valentina, destacó 
que “en Concepción particu-
larmente no existe el suficien-
te apoyo en esta disciplina, 
principalmente, porque no hay 
un fomento en la región, debi-
do a que no es deporte priorita-
rio, como lo es en Ñuble. 

A pesar de todos los desafíos 
que se han presentado, María 
Jesús se mantiene estoica y con 
una  gran proyección en este 
deporte.

MORADOS CONFIRMAN SUS PRIMERAS PIEZAS

Llegó a mediados de año y de a 
poco comenzó a agarrar vuelo. Gary 
Tello jugó 10 partidos -los 3 últimos 
como titular- y terminó convencien-
do al técnico y la dirigencia de Depor-
tes Concepción. También a su gente. 
El delantero de 30 años es uno de los 
primeros confirmados para 2024 y 
el “León”, otra vez de la mano de 
Christian Lovrincevich, irá por el pre-
mio mayor. 

El ariete de 30 años señaló que “es-
toy feliz porque sentí el cariño de to-
dos y siempre traté de aportar al ca-
marín, de motivar a todos, de hacer-
les sentir que hay que entrar 
siempre a full. Estaba sin 
equipo, vine con ganas 
de revancha y cuando 
me preguntaron ahora 
si quería seguir otro 
año, ya tenía el sí más 
que decidido. Es fun-
damental  dejar una 
base para pelear el as-
censo y los que lleguen 
deben entender que lle-
gan a un equipo grande, 
con hambre de triunfo”. 

No le fue fácil ganar una ca-
miseta este año y repasa que 
“fue complicado porque vengo 
de otra categoría y se piensa 
que uno tiene que llegar y 
jugar. Algunos dudaban 
de si estaba bien físi-
camente o si ve-

nía a morir 

“Es fundamental 
dejar una base para 
pelear el ascenso”
Gary Tello sigue un año más en D. Concepción, asegura que 
aún tiene mucho por demostrar y sueña con “subir ante 15 
o 20 mil personas”. El “León” apuesta fuerte para el 2024.

al Conce, pero no era eso. El equipo an-
daba bien y también había que cubrir 
los minutos Sub 20. Lo mío era traba-
jar y dar todo cuando ingresaba. En al-
gún momento me tocaría jugar”. 

Hasta que se dio y no decepcionó al 
DT. “Al final hubo que hacer un cam-
bio con los Sub 20, pero no desarmar 
la fórmula. Aquí nadie se enoja si te 
toca salir. Hay que trabajar para ganar-
te un espacio y pensar siempre en el 
equipo. El profe es una persona muy 
seria y respetamos todo lo que dice y 
hace. Al principio algunos trabajos no 
nos salían muy bien, pero seguimos 
creyendo. Lee bien los partidos, los 

rivales y este equipo logró una 
fuerza mental que fue clave 

para sacar adelante 
los partidos 

más difíci-
les”. 

Zafaron 
del des-
censo con 

creces, pero 
quieren un año 
distinto, dese un 
comienzo. “Nos 

propusimos ir por 
el ascenso, este tie-

ne que ser nuestro 
año . Estuve un par 
de meses sin jugar, 
regalé tiempo de 

entrenamiento y 
ahora andaré mucho 

mejor físicamente, con 
una buena pretempo-

rada. Todavía tengo mu-
cho que demostrar. 

¿Quién no podría moti-
varse con un público 
como el de Concepción? 
Acá todos soñamos con su-

bir ante 15 o 20 mil perso-
nas. Sería una locura y a eso 
apuntamos”, advirtió Tello.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Flores, Vargas y Tello 
están confirmados. 
Otros que podrían 
cerrar son Troncoso, 
Rigazzi, Fredes y 
Guerreño. 
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Deportes

En Nonguén ya 
entrenan con 10
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Santoral: Quitín

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

5/13 3/15
LOS ÁNGELES

7/18
SANTIAGO

8/27                    
CHILLÁN6/17

RANCAGUA

5/15
TALCA

3/16
ANGOL

-1/16
TEMUCO

0/14
P. MONTT

6/14
MIÉRCOLES

7/15
JUEVES

7/17
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Dr. Simi  
• Valdivia 149 local 39

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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